

Texto: Santiago 5:17-20
Tema: El llamamiento a la acción
Expositor: Pastor Edward Nina
Iglesia Bíblica ELYON

Pasaje: Santiago 5: 17-20

Santiago 5:17-20 Spanish LBLA Elías era un hombre de pasiones semejantes a las nuestras, y oró fervientemente para que no lloviera, y no llovió sobre la tierra por tres años y seis meses. (18) Y otra vez oró, y el cielo dio lluvia y la tierra produjo su fruto. (19) Hermanos míos, si alguno de entre vosotros se extravía de la verdad y alguno le hace volver, (20) sepa que el que hace volver a un pecador del error de su camino salvará su alma de muerte, y cubrirá multitud de pecados.¹

Bosquejo

Verdad principal:

La fe del creyente en Cristo, lo motiva a estar atento a las necesidades de sus hermanos, intercediendo en oración por ellos, brindándoles aliento en su camino, preocupándose genuinamente por el bienestar de sus hermanos, aún más, buscando que su hermano que se ha apartado de la verdad, reconduzca su camino, entendiendo las implicaciones eternas que esto conlleva.

¹ Escrituras tomadas de: La Biblia de las Américas® (LBLA®), Copyright © 1986, 1995, 1997 por The Lockman Foundation. Usadas con permiso.
www.LBLA.com

Introducción.

I. Seres débiles buscando devotamente al Ser más poderoso.

La debilidad del creyente debe hacer que él se enfoque en Dios, como única fuente de poder, para poder servirlo mejor.

II. El amor que debemos tener por nuestros hermanos extraviados.

El creyente no debe ser indiferente ante el extravío de su hermano. El creyente entiende que sus hermanos en Cristo son parte de su familia, cuida de ellos por medio de la comunión, exhortación y la intercesión en oración.

III. Santiago: recordatorio de la aplicación práctica de la fe y sus implicaciones.

Santiago nos recuerda que estamos llamados a vivir nuestra fe de una manera que afecta no solo nuestras creencias o convicciones, sino también nuestras actitudes, nuestras acciones, y nuestras ocupaciones.

Conclusión.

ORACIÓN PREVIA.

Introducción.

Elías fue un profeta muy usado por Dios, que le tocó ver y sufrir la maldad con la que actuó el rey Acab de Israel, y su esposa Jezabel. La Biblia no intenta mostrar a Elías como un hombre perfecto, sino que, nos lo muestra sin ocultar los temores que él sentía. Fue perseguido por el rey y la reina. Primero fue perseguido, porque Elías fue enviado por Dios al rey Acab, para comunicarle que, a causa del gran pecado de Acab, incluso más que de los reyes antecesores, no llovería en Israel por varios años, hasta que Elías lo diga. Esto obviamente causó la furia de Acab, por lo que Elías tuvo que huir y ocultarse para salvar su vida. Durante esos años, Elías no la pasó fácil, pero Dios lo sostuvo y cuidó y proveyó alimento para él, incluso de forma milagrosa, además de guardar su vida, ya que Acab lo buscaba con desesperación. Pasados tres años, el volvió al encuentro del rey, Elías oró y al final llovió, mostrando el poder de Dios y Su misericordia, con un pueblo que guiado por su rey impío se había apartado de los mandamientos de Dios. Pasamos a Santiago.

Santiago 5:17-20 Spanish LBLA

Verdad principal:

La fe del creyente en Cristo, lo motiva a estar atento a las necesidades de sus hermanos, intercediendo en oración por ellos, brindándoles aliento en su camino, preocupándose genuinamente por el bienestar de sus hermanos, aún más, buscando que su hermano que se ha apartado de la verdad, reconduzca su camino, entendiendo las implicaciones eternas que esto conlleva.

I. Seres débiles buscando devotamente al Ser más poderoso.

En el anterior sermón, habíamos dicho que la razón por la que muchas veces no oramos, o por lo menos no lo hacemos con dedicación y constancia, es porque no creemos en el poder de Dios obrando por medio de la oración. Muchas veces queremos, primero ver, como Tomás, para después orar. ¿Por qué creen que todavía resultan muchas campañas que patrocinan “pseudomilagros”? La respuesta es porque estas son manifestaciones visibles, que impresionan a las personas. Sin embargo, la oración de fe no solo debe ser aplicada a milagros que tengan que ver con sanidades físicas, aunque ese es el contexto del pasaje del sermón anterior. La oración de fe se aplica en muchos otros aspectos, incluida la condición espiritual de las personas. Entonces, la oración es un ejercicio práctico de fe. Porque tengo fe en Dios, oro a Dios.

Por tanto, una Iglesia débil en oración probablemente no solo debe de revisar sus hábitos de oración, como por ejemplo ¿Cuántos espacios tiene para la oración colectiva? ¿Cómo es la participación de los hermanos en esos espacios? Sino principalmente debe revisar su corazón, porque, como dijimos antes, **una manifestación práctica de nuestra fe se evidencia en nuestra vida de oración**, individual, pero también colectiva.

Santiago 5:17-18 Spanish LBLA

Cuando yo leía ese pasaje de manera rápida, el pensamiento sabía ser: – *“guau..., yo no sería capaz de orar así como Elías..., ¡vaya que estos profetas sí que tenían fe!”* – Y entonces llegamos a la conclusión de que en esos tiempos los hombres temerosos de Dios debían orar así. Y lo mismo pensamos de los creyentes de la iglesia primitiva: Pablo, Pedro, Esteban... Pero junto con eso hay una dualidad de pensamiento, que intenta hacer que me consuele y me acomode a un cristianismo más leve, más superficial,

menos esforzado, más cómodo para mi carne, que es lo que mayormente se conoce como el cristianismo occidental de la actualidad. Un cristianismo no centrado en Dios, sino centrado en el hombre.

Pero estudiándolo mejor, lo que el pasaje nos quiere mostrar, es que Elías era un hombre de otra época, sí pero, *semejante a nosotros en cuanto su naturaleza y sus pasiones*. Por ejemplo, sus temores. Sin embargo, siendo débil, oraba fervientemente, es decir, sabía que Dios era la fuente de poder. Ejemplo, cuando la batería de tu auto se ha agotado, o para que me entiendan los niños, cuando la batería de tu juguete se ha agotado, lo único que puede hacer que el auto, o el juguete avance, es que la batería sea recargada. Eso y más es lo que Dios puede hacer en el ser humano.

Primero darle vida cuando está muerto espiritualmente, luego, sostenerlo y transformarlo, por medio de Su Santo Espíritu.

Lo que podemos ver en la Biblia, es que Dios nos ha diseñado para que crezcamos en la dependencia de Dios. Reconociéndonos débiles, necesitados. Pero a la vez, por fe, creer que Dios Es poderoso, y misericordioso para ayudarnos en medio de nuestras dificultades. En lo práctico, esa dependencia se manifestará en la voluntad y determinación con la que recurramos y participemos de los medios de gracia que Dios nos ha provisto: La Palabra, la oración y los sacramentos; y que lo hagamos parte importante de nuestras vidas. Si nos reconocemos débiles, acudamos a la fuente de poder. ¿Crees en el poder de Dios? Acudamos a Él en oración. ¿Pero y como debemos de orar? Acudamos a la Palabra de Dios.

La debilidad del creyente debe hacer que el creyente se enfoque en Dios, como única fuente de poder, para que el creyente pueda servir a Dios mucho mejor.

Lo que Santiago quiere mostrar es que, la diferencia la hace Dios, es Dios quien nos da vida en Cristo, es Dios quien transforma nuestros corazones, es

Dios quien nos empodera para ser de bendición en este mundo que está influido por las tinieblas.

II. El amor que debemos tener por nuestros hermanos extraviados.

Algo que quiero hacer énfasis, es en que la búsqueda que debemos hacer de Dios, no es para algo que **SOLAMENTE** nos beneficie a nosotros mismos, más bien, es para que nosotros honremos a Dios, y además podamos ser bendición de Dios para otros.

Santiago 5:19-20 Spanish LBLA

Es natural que sintamos que lo que pasa en nuestros hogares y familias, termina afectándonos. Pero así también, debe afectarnos lo que les pasa a nuestros hermanos de nuestra Iglesia. Pero ¿es así en la práctica? Este mundo continuamente está moviendo a que cada vez seamos más y más egoístas: ¿has escuchado frases como: *“amate primero a ti”*, o, *“No puedes amar a otros si primero no te amas a ti mismo”*? Esto se está escuchando más y más incluso en círculos formales de aprendizaje como los colegios y las universidades, es un relato tan común de escuchar de los *Coaches* hoy en día. Y también debo decirlo, esta enseñanza humanista se ha infiltrado en varias iglesias, incluso en iglesias verdaderas, incluso en verdaderos creyentes que piensan que esto es así, aunque tal vez no lo digan, pero actúan en consecuencia. Como decía el Pr. Eduardo Block hace mucho, el principal problema del ser humano no es que se ama poco, al contrario, se ama mucho.

Revisemos Génesis:

Génesis 3:4-5 Spanish LBLA

(4) **Y la serpiente dijo a la mujer: Ciertamente no moriréis.**

(5) **Pues Dios sabe que el día que de él comáis, serán abiertos vuestros ojos y seréis como Dios, conociendo el bien y el mal.**

¿Cuál ha sido la estrategia de Satanás para seducir a la mujer para que esta desobedezca a Dios?, hacerle creer que puede llegar a ser como Dios, si fuera como Dios, ya no necesitaría de Dios. Claramente la tentación tenía que ver con mostrarle un camino posible de independencia de Dios. El verdadero camino es radicalmente diferente. En vez de que el hombre cada vez se ame más, debe amar cada vez más a Dios y a su prójimo, y negarse a sí mismo.

Mateo 22:37-40 Spanish LBLA (37) Y Él le dijo: **AMARÁS AL SEÑOR TU DIOS CON TODO TU CORAZÓN, Y CON TODA TU ALMA, Y CON TODA TU MENTE.** (38) Este es el grande y el primer mandamiento. (39) Y el segundo es semejante a este: **AMARÁS A TU PRÓJIMO COMO A TI MISMO.** (40) De estos dos mandamientos dependen toda la ley y los profetas.

La Biblia, es clara en que aun nuestros enemigos, son nuestro prójimo. Jesús lo enseñó:

Mateo 16:24 Spanish LBLA

(24) Entonces Jesús dijo a sus discípulos: **Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz y sígame.**

La cosmovisión humanista no es complementaria a la cosmovisión bíblica, sino que es contraria a ella. ¿O abrazamos la cosmovisión humanista o abrazamos la cosmovisión bíblica?

El creyente debe crecer cada vez más en amar más a Dios, amar más a su prójimo y en negarse a sí mismo. No hablo en un sentido de odiarte a ti mismo, ni de no valorar la vida que Dios nos ha dado, hablo en el sentido de

darle el peso correcto a cada asunto. AMAR A DIOS CON TODO TU SER, Y AMAR A TU PRÓJIMO TANTO COMO TE AMAS A TI MISMO.

Este amar a nuestro prójimo, debe empezar desde casa y avanzar progresivamente en nuestra influencia. Como Jesús les dice a sus discípulos, antes de ascender a los cielos:

(Hechos 1:8 Spanish LBLA)

pero recibiréis poder cuando el Espíritu Santo venga sobre vosotros; y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea y Samaria, y hasta los confines de la tierra.

Cada vez ir creciendo en nuestro círculo de influencia. Los discípulos hasta ese entonces se encontraban en Jerusalén, por instrucción misma de Jesús. Pero una vez que recibieron el poder del Espíritu Santo, ellos serían testigos de Cristo, no solo en Jerusalén, sino también en Judea, Samaria y hasta los confines de la tierra. Cada vez se expandirían más... cada vez alcanzarían a más personas.

Todavía recuerdo de casos de jóvenes que decían querer ser misioneros que irían a la ventana 10/40 o a hacer misiones transculturales, cuando ni siquiera habían compartido el evangelio en actividades evangelísticas con sus iglesias; es más, ni siquiera les habían compartido el evangelio a sus familiares que no eran creyentes. Parece que, de lo que estaban enamorados era de las peculiaridades de otras culturas, y no buscaban que Dios sea glorificado en la vida de otras personas que no lo conocían.

Volviendo a Santiago,

Santiago 5:19-20 Spanish LBLA

Para cerrar la carta, Santiago vuelve a usar una expresión de amor sincero por los creyentes, que ha usado a lo largo de la carta *quince veces*:

“hermanos”, es decir somos miembros de la familia de Dios.

En estos últimos dos versículos de la carta, Santiago está dando por sentado que los hermanos de la iglesia aman a sus hermanos y que procuran su bien. Más aun en un tema tan delicado como es el extravío de la verdad de sus hermanos en Cristo.

¿Pero qué significa ese *extravío*? ¿a qué está apuntando Santiago? No está hablando de pecados involuntarios u ocasionales, con los cuales cada creyente verdadero podría identificarse y luchar, sino que el verbo traducido como *“extraviarse”*, también podría traducirse como *“andar errante”*, *“descarriarse”*², *“desviarse de la verdad”*. Ahora, por lo que dice después en el versículo 20: *“sepa que el que hace volver a un pecador del error de su camino salvará su alma de muerte”*, podemos ver que esta desviación es algo serio, equivalente a la apostasía³, es decir es rebelarse, abandonar, alejarse de lo que había profesado⁴.

Según Evis Carballosa, *desviarse de la verdad* involucra dos aspectos inseparables para la vida del creyente: 1) La renuncia a los principios de fe, 2) la falta de vivir a la altura de estos principios.⁵ Obviamente sobre la base de la obra de Cristo.

Santiago 5:19-20 Spanish LBLA

Hay preguntas importantes que responder respecto a este pasaje ***¿De quién es el alma que se salva? ¿de quién son la multitud de pecados que son***

² Tuggy, Alfred E. Lexico Griego-Espanol del Nuevo Testamento. Editorial Mundo Hispano, 1996.

³ Coincide con lo que explica Moo: Moo, Douglas J. Comentario de la Epistola de Santiago El Pilar Del Comentario Del Nuevo Testamento. Vida Pub, 2008. p 378.

⁴ Calçada, Leticia, et al. Diccionario bíblico ilustrado Holman. B & H Español, 2008.

⁵ Carballosa, Evis L. Santiago Una Fe en Acción. 1996. p 258.

cubiertos? *Las posibilidades son dos: del hermano que hace volver al camino verdadero al pecador o del pecador mismo.*

Por tanto, para responder a la pregunta **¿De quién es el alma que se salva?**

Aunque algunos creen que se está refiriendo al alma del hermano que hace volver de su mal camino al que se había extraviado, por la estructura de la redacción en el idioma original⁶, pero más aun por el contexto, yo creo que se refiere al alma del pecador. ¿cuál es ese contexto?

Cuando Santiago dice que el hermano salvará el alma del pecador de **muerte** [gr. *thanatos*], se refiere a la **muerte espiritual**, a la condenación eterna. Ya que está relacionando a la muerte como consecuencia de la vida entregada al pecado. Porque como la biblia enseña en Romanos 6:23, la paga del pecado es muerte.

Ezequiel 18:26-27 Spanish LBLA

(26) Cuando el justo se aparta de su justicia, comete iniquidad y muere a causa de ello, por la iniquidad que ha cometido, morirá.

(27) **Y cuando el impío se aparta de la maldad que ha cometido y practica el derecho y la justicia, salvará su vida.**

Además, si se estaría refiriendo a salvar el alma del hermano que hace volver al pecador, esto abriría la posibilidad de que hubiera otro camino para salvarse de la muerte eterna, aparte de poner la fe en Cristo. Entonces, estaríamos abrazando creencias erradas semejantes a las de los testigos de Jehová, por ejemplo, donde por alcanzar a otras personas, logramos un lugar en el cielo, o lugares de privilegio. La Biblia es clara respecto a que Cristo es el único camino para llegar a Dios Padre, para restaurar nuestra relación con Dios, para estar en la eternidad con Dios.

Por tanto, **¿De quién es el alma que se salva?** La respuesta es del pecador.

⁶ Moo, Douglas J. Comentario de la Epístola de Santiago El Pilar Del Comentario Del Nuevo Testamento. Vida Pub, 2008. P. 379

La otra pregunta era ***¿de quién son la multitud de pecados que son cubiertos?***

Para responder a esto, citaré a Douglas Moo quien explica que la estructura de la redacción, cuando habla de “cubrir pecados”, no está acompañada de un pronombre, es decir es una proposición impersonal, casi proverbial⁷. Por lo mismo se cree que, hay una gran posibilidad que Santiago está referenciando a Proverbios 10:12, que dice:

[Proverbios 10:12 Spanish LBLA](#)

(12) El odio suscita rencillas, pero el amor cubre todas las transgresiones.

Eso parece no ser suficiente para ***aclarar ¿de quién son la multitud de pecados que son cubiertos?*** Pero, también habíamos mencionado antes, que la carta de Santiago tiene bastantes coincidencias con la Primera Carta de Pedro, donde dice:

[1 Pedro 4:8 Spanish LBLA](#)

(8) Sobre todo, sed fervientes en vuestro amor los unos por los otros, pues el amor cubre multitud de pecados.

Cito otra vez a Douglas Moo que explica: *“Muchos intérpretes creen que Santiago quiere animar al que hace volver al pecador de su extravío, recordándole que gracias a su intervención **desinteresada** en las vidas de los demás podrá experimentar el perdón de sus propios pecados”*.

Entonces, ***¿de quién son la multitud de pecados que son cubiertos?***

Claro que podría ser del pecador, personalmente es mi postura, pero lo cierto es que también podría ser del hermano que hizo volver al pecador de su error. Eso no contradeciría las escrituras, a menos claro, que nuestra única motivación, sea una motivación egoísta de que la multitud de nuestros

⁷ Moo, Douglas J. Comentario de la Epístola de Santiago El Pilar Del Comentario Del Nuevo Testamento. Vida Pub, 2008. P. 379

pecados sean perdonados, y no el amor por Dios y el amor por nuestro prójimo, es decir buscar su bien.

Avancemos, como vimos antes, la biblia es clara en cuanto a la prioridad que el creyente debe de dar a la Iglesia. Para esto, entiéndase como iglesia, no a las cuatro paredes, sino a la comunidad de los santos redimidos en Cristo. La Palabra de Dios es clara, si aún nuestros enemigos, son nuestro prójimo, ¡Cuánto más nuestros hermanos en Cristo! La Palabra también nos enseña la prioridad real que debemos darle a nuestros hermanos en la fe.

Gálatas 6:9-10 Spanish LBLA

(9) Y no nos cansemos de hacer el bien, pues a su tiempo, si no nos cansamos, segaremos.

(10) Así que entonces, **hagamos bien** a todos según tengamos oportunidad, **y especialmente a los de la familia de la fe.**

El creyente no debe ser indiferente ante el extravío de su hermano. El creyente entiende que sus hermanos en Cristo son parte de su familia, cuida de ellos por medio de la comunión, exhortación y la intercesión en oración.

Por lo tanto, el creyente no solo debe velar por sí mismo y su familia de sangre, sino también por sus hermanos en la fe.

Cuando un hermano se ha extraviado de la fe, como creyentes no debemos mantenernos indiferente a ellos. Tal vez muchas veces te querrás amparar en que no sabes si esa persona es creyente verdadera o no, porque si lo fuera, no se habría desviado. Pero también, en muchos casos nos excusamos en eso, solo para aquietar nuestra conciencia y hacer el mínimo esfuerzo posible, o ni siquiera hacerlo.

¿Qué pasaría si el que se extravía fuera tu hijo? ¿Serías tan simplista en poner la misma excusa? – *Se ha extraviado, es que no debe ser creyente verdadero* – Si fuera tu hijo, lo más probable es que, aun así, harías algo: lo buscarías, lo exhortarías en amor, orarías perseverantemente por él.

Pues bien, no es tu hijo, pero es tu prójimo, por tanto, debes amarlo como a ti mismo, debes hacerle bien.

Y si Santiago pone la posibilidad de que uno puede hacer volver del extravío al hermano, lo dice en el sentido de que personas débiles como nosotros, acudamos al Padre quien es poderoso y misericordioso, para salvar el alma del extraviado, para que este se vuelva de su error. Si Dios así lo permite, se estaría salvando un alma, Cristo estaría cubriendo multitud de pecados. Y nosotros pudimos ser un medio de bendición de Dios, siendo siervos inútiles, que hicieron lo que tenían que hacer.

III. Santiago: recordatorio de la aplicación práctica de la fe y sus implicaciones.

La carta de Santiago, al ser la Palabra de Dios, es como un espejo, que nos ayuda a identificar si realmente estamos viviendo la fe que profesamos o no. Y si realmente la doctrina nos está transformando en nuestro ser.

Santiago, es un libro que si lo leemos atenta y sinceramente nos confronta, nos desafía, pero también nos anima. Santiago nos muestra lo importante de no separar lo que creemos, de lo que hacemos. De no separar lo que creemos, de lo que somos.

Santiago nos recuerda que estamos llamados a vivir nuestra fe de una manera que afecta no solo nuestras creencias o convicciones, sino también nuestras actitudes, nuestras palabras, nuestras acciones, y nuestras ocupaciones.

Dios no nos ha rescatado de nuestra vana manera de vivir, cuando abrazábamos una religión falsa (cualquiera que haya sido esta), para que abracemos otra religión falsa. Dios nos ha rescatado, para que pasemos de muerte a vida. De amar las tinieblas y aborrecer al Dios verdadero, a crecer en amor y vivir para Él. De solamente velar por nosotros mismos, a que también velemos por nuestro prójimo, por nuestro hermano.

Dios nos ha llamado no solo a que creamos, sino que nos ha llamado a que SEAMOS. El Espíritu de Dios usará su Palabra para transformar nuestro

entendimiento, y afectar nuestros pensamientos, nuestra voluntad, nuestras palabras, nuestras actitudes y nuestras acciones.

Si tendría que resumir Santiago, creo que podría pasar por varios pasajes de esa carta, sin embargo, por cuestiones de tiempo solo mencionaré el siguiente pasaje, como resumen de lo que Santiago nos enseña:

Santiago 1:21-22 Spanish LBLA

(21) Por lo cual, desechando toda inmundicia y *todo* resto de malicia, recibid con humildad la palabra implantada, que es poderosa para salvar vuestras almas.

(22) **Sed hacedores de la palabra y no solamente oidores que se engañan a sí mismos.**

Conclusión.

Santiago 5:19-20 Spanish LBLA

(19) Hermanos míos, si alguno de entre vosotros se extravía de la verdad y alguno le hace volver,

(20) sepa que el que hace volver a un pecador del error de su camino salvará su alma de muerte, y cubrirá multitud de pecados.

Como conclusión, Douglas Moo resalta que, no deja de ser mínimamente curioso, como termina Santiago su carta, ya no lo hace con saludos y deseos de bendición típicos del género epistolar, ya que es una epístola, sino que más bien termina con un llamamiento a la acción⁸. A eso apunta Santiago, a una introspección necesaria, para que NO separemos nuestra fe, de nuestra conducta, ni de nuestras acciones. Sino para que nuestra fe, se refleje en nuestro CARÁCTER y lo que SOMOS, no solo lo que decimos que creemos.

⁸ Moo, Douglas J. Comentario de la Epístola de Santiago El Pilar Del Comentario Del Nuevo Testamento. Vida Pub, 2008. p 377.

Santiago no podía ser más acertado, ya que, al hablar a lo largo de toda su carta de la verdadera dimensión de la aplicación de la fe verdadera, no habría una mejor forma de cerrar la carta que no sea precisamente haciendo un llamamiento a la acción. No solamente se trata de “creer” la doctrina correcta, sino de ponerla en práctica.

Salmos 51:6 Spanish LBLA

(6) He aquí, **tú deseas la verdad en lo más íntimo, y en lo secreto me harás conocer sabiduría.**

Gálatas 5:6-7 Spanish LBLA

(6) Porque en Cristo Jesús ni la circuncisión ni la incircuncisión significan nada, **sino la fe que obra por amor.**

(7) **Vosotros corríais bien, ¿quién os impidió obedecer a la verdad?**

1 Juan 1:5-7 Spanish LBLA

(5) Y este es el mensaje que hemos oído de Él y que os anunciamos: Dios es luz, y en Él no hay tiniebla alguna.

(6) **Si decimos que tenemos comunión con Él, pero andamos en tinieblas, mentimos y no practicamos la verdad;**

(7) **mas si andamos en la luz, como Él está en la luz, tenemos comunión los unos con los otros, y la sangre de Jesús su Hijo nos limpia de todo pecado.**

Douglas Moo afirma contundentemente: *“la doctrina correcta no se puede separar de la conducta correcta. El cuerpo debe hacer lo que la mente piensa y lo que la boca confiesa.”*⁹ Pero algo pasa que muchas veces queremos manifestar una dualidad en nosotros: una cosa creemos, y otra muy distinta es la que practicamos. No fuimos llamados a eso.

¿Cómo estamos viviendo? ¿Estamos practicando la religión verdadera o la religión falsa?

⁹ Ídem. p 377.

¿Es Dios mi fuente de fortaleza? ¿O es que, en la práctica, ante las dificultades me derrumbo como si estaría recorriendo el camino de la vida solo? ¿Recurso a los medios de gracia que Dios ha establecido?

¿Estoy siendo de bendición en mi hogar? ¿Estoy siendo de bendición en mi iglesia? ¿estoy siendo de bendición en mi comunidad?

¿Me preocupo activamente de mis hermanos de la iglesia: buscándoles, orando por ellos, animándoles, exhortándoles en amor? ¿Oro regularmente por ellos?

Verdad principal:

La fe del creyente en Cristo, lo motiva a estar atento a las necesidades de sus hermanos, intercediendo en oración por ellos, brindándoles aliento en su camino, preocupándose genuinamente por el bienestar de sus hermanos, aún más, buscando que su hermano que se ha apartado de la verdad, reconduzca su camino, entendiendo las implicaciones eternas que esto conlleva.

ORACIÓN FINAL